気列品。 霊祭を行った。 戊辰戦争は、 のある式典、と高く評価され 者が出た激戦地。7月に合同 から150 鹿児島市長や萩市長も参

け、誠に悲惨な仕打ちをうけた。い敗れる。朝敵として、憎悪を一身に受い敗れる。朝敵として、憎悪を一身に受形勢不利とみるや、同盟の主役仙台・米下勢不利とみるや、同盟の主役仙台・米 長が無理矢理しかけたもの。東北諸藩は戊辰戦争は、会津や庄内を標的に、薩

では、その後、新聞記者となる。活躍では、その後、新聞記者となる。活躍では、 
では、 
には、 
では、 
には、 
では、 
には、 
では、 
には、 
では、 
には、 
では、 
には、 
では、 
に な見識

なることは念頭にない。衡に必要と考えた。だが た。一定の力を持つ政党は、権力のな政党嫌いの元老の中で、伊藤は柔軟、実質的に権力を独占していた。 に必要と考えた。だが、統治 に決する」 精神を体現する政 体現する政党こそ 原は違う。「万機に成党は、権力の均に つてい

つ

原は自ら祭主とな

政見の違

単を足場に権力機は異常なほど権力 関がったが、徐々 は山県有朋。華桑

藩閥の親分は山県有朋。華やかな伊藤 の前では影が薄かったが、徐々に力が逆 転する。山県は異常なほど権力に執着し、 策謀好き。陸軍を足場に権力機構を支配 し、強大な派閥を形成する。 には、地方の名望家を取り込み、足場を 固める。有効なのは、県や市町村を統制 する地位に就くこと。原は、知事の任免 業と地方の発展に不可欠と、全国隈なく 敷設した。「我田引鉄」と批判されたが、 支持拡大には大きな効果があった。 原は一糸乱れぬ政友会を背景に、山県 と火花をちらす。三歩進んで二歩下がり、 有利な条件で妥協する。次第に山県も原 の実力と人格を認めるようになった。政 治とは「情熱と判断力を駆使し、堅い板 に力を込めて、じわじわと穴をくり抜い

ていく作業」であることを実践した。

を軽蔑した「白河以北一山百文」をもじり爵位・叙勲は拒絶。雅号は、薩長が東北党内閣を樹立。50年かけ無念を晴らした。 遥かな旅路を偲んだ。